
CA Codev du Pays de Sarrebourg
30 juin 2023

18 h 00 – 20 h

Présent(es) et représenté(es):    Antoine ALLARD, Benjamin    BACHMANN, Marie-Paule BAZIN,   
Jean-Michel CLERGET, Eric DENNY, François FISCHER, Marcel MORIN, Josiane OSWALD,   
Philippe Schiesser, Philippe SORNETTE,, Camille ZIEGER

Excusé (es) :  Christian UNTEREINER, Véronique Corsyn

La quasi totalité du C.A. a été consacrée à un point sur les actions réalisées, en cours ou à venir d’ici fin 
d’année (et de mandat) avec l’agenda suivant :

1. Bilan des relations avec le PETR
2. Actions réalisées, en cours et à venir
3. Dates à retenir et points divers
4. Fixation de la date du prochain C.A.

I. Bilan des derniers échanges avec le PETR

La récente réunion d’harmonisation avec le PETR (13 juin 2023) a permis un échange clair sur :
– Conditions de versement des contributions du PETR : blocage dû au manque de détails sur nos 
dépenses.
– Modalités de discussion du budget 2024 en Q3/Q4 2023.
– Participation du PETR à la fête des ODD du 8 octobre 2023.
– Plan d’action suite aux rencontres avec le Bois Bourgeois de Dabo
– Point sur l’avancement des principaux projets en cours ; ODD en vallée des éclusiers – tiers-lieu de 
SJDB.
– Projet de mise en place d’ambassadeurs du Codev et révision de la liste de nos adhérents.
– Notre demande d’être partie-prenante dans le futur Schéma Directeur des énergies évoqué en réunion 
sur l’étude de modification du SCOT pour permettre d’y introduire la possibilité d’agrivoltaïsme sur le 
territoire.

II. Contacts externes du Codev

Nous avons poursuivi nos échanges réguliers (souvent en visioconférence) avec la CNCD :
➔ Présentations des extensions de l’observatoire des territoires.
➔ Échanges entre Codev sur les problèmes liés à l’alimentation et concertation avec le CESE sur les 
problèmes d’utilisation d’eau.

Remarque : il nous faut mieux identifier les adhérents intéressés par certains thèmes afin de leur faire
suivre plus systématiquement les invitations de la CNCD à participer avec des échanges entre Codev alors
que nous nous contentons actuellement de diffuser la lettre de la CNCD sans commentaire. Ces échanges
avec la CNCD et les autres Codev adhérents de la CNCD sont souvent très riches et nous permettent de
positionner nos propres actions par rapport à ce qui se passe dans d’autres Codev. Il est toutefois évident
qu’une part de ces Codev appartient à de grandes agglomérations bénéficiant de moyens bien supérieurs
aux nôtres. Mais participent à la CNCD des Codev de territoires ruraux parfois de taille inférieure à la
nôtre ;  l’intérêt  tiré  des  échanges  avec  les  uns  comme les  autres  est  certain  et  mérite  d’être  mieux
exploité..



III. Projets en accompagnement des actions de nos collectivités
Remarque préalable : nous n’avons à ce jour encore reçu aucune saisine de la part du PETR (point abordé
en réunion du 13 juin).

 Gestion et pilotage de la Réserve de Biosphère de Moselle Sud (suivi pour le Codev par Marie-
Paule Bazin et Benjamin Bachmann) : l’action suit son cours avec, nous semble-t-il, une certaine
lenteur.

 P.A.T. (Marie-Paule Bazin) : participation de quelques membre du Codev à la réunion organisée le
13 juin sur les vergers à Gosselming.

 Plan Avenir Montagne (Benjamin Bachmann) : aucun élément nouveau.

 Prévention  des  déchets ;  notre  participation  à  cette  démarche  d’élaboration  du  plan
d’amélioration pour 2024-2029 (participation de Marie-Paule Bazin et Jean-Michel Clerget) est
terminée ; nous restons en attente des suites qui seront données par le PETR et la CCSMS à ce
plan d’action ; nous attendons également de connaître les plans d’actions pour diminution des
déchets par allongeant la durée d’utilisation des objets grâce à la promotion de la réparation et les
actions de déploiement de l’économie circulaire (travaux menés par Andy Kimenau de l’équipe de
Sabrina Roitel à la CCSMS).

 Agrivoltaïsme (JM Clerget) : nous avons été invités à une réunion organisée par le PETR dans le
but de modifier le SCOT en raison d’une forte demande de certains agriculteurs et éleveurs pour
débloquer dans le SCOT la possibilité de mettre en œuvre l’agrivoltaïsme sur notre territoire ; se
reporter au commentaire ci-dessus (paragraphe relations avec le PETR) concernant notre demande
d’être associés au futur Schéma Directeur des Énergies qui devrait naître suite à cette réunion.

 Nous sommes toujours  en attente  d’une possible  demande de  la  part  du PETR d’animer  des
ateliers  citoyens  sur la  gestion des  déchets  (M-P Bazin)  mais  le  départ  de  N.  Villemin  va
certainement repousser cette action de quelques mois.

 Développement des EnR  sur le territoire (JM Clerget): nous n’assisterons finalement pas à la
discussion  qui  se  tiendra  à  Fleisheim  sur  un  éventuel  projet  de  d’énergie  photovoltaïque
citoyenne ; nous espérons pouvoir a minima être informés de ce qui s’est discuté et décidé lors de
cette réunion.

 Étude en-cours d’organisation d’une formation / débat sur la relation entre la gestion de la forêt
et la protection de notre alimentation en eau (JM Clerget) : nous avons eu des échanges avec
l’association  Eau’Dyssée  qui  a  créé  la  fresque  de  l’eau  (participation  à  deux  formations  en
visioconférence) et un contact avec la personne qui met en oeuvre cette fresque sur la région
Grand  Est ;  notre  intention  serait  de  construire  un  possible  échange  entre  élus  –  agents  des
collectivités et membres du Codev intéressés au courant du quatrième trimestre de 2023.

IV. Célébration des ODD en Vallée des éclusiers le 8 octobre 2023

 Le projet avance correctement : prochain point avec la CCPP en présence du PETR le 10 juillet.

 La liste des exposants et intervenant est quasi définitive (invitations CCPP).

 Le Codev tiendra un stand à côté du PETR consacré à la liaison eau – forêt ; notre intervention
sera complétée par la conférence sur la liaison entre la forêt et l’eau par Philippe Sornette.

 Le Codev financera la mise en place par les arboriculteurs d’une haie fruitière près de l’écluse
2 (avant le Papar hasard) ;  se pose la question de savoir  si  nous devons faire mention de ce
financement sur place lors de la plantation qui sera pilotée par les arboriculteurs d’Henridorf.

 Des  panneaux  d’explication  sur les  O.D.D.  seront  installés  à  hauteur  des  différents  stands
d’exposants pour évoquer le lien du stand avec ces Objectifs de Développement Durable (action
également financée par le Codev) ; mais il nous faudra auparavant disposer de la liste et du plan
d’implentation des stands lors de la réunion de septembre de l’équipe de projet.



Il nous reste à fixer le besoin de bénévoles du Codev entre 9 h et 18 h pour aider à la mise en place
des stands, l’accompagnement des visiteurs, la tenue du stand Codev et le rangement en fin de 
journée.

V. Actions du Codev en liaison avec les associations et les populations du territoire
 Contact avec l’association du Bois Bourgeois de Dabo  et échange sur leur demande avec le

PETR ; la relation entre la gestion de la forêt et cycle de l’eau devrait faire l’objet d’échanges avec
nos collectivités en fin 2023 pilotés par Amandine Pittaluga, conférencière de Strasbourg ; d’ici là,
nous organisons avec cette même conférencière un débat avec le public sur l’empreinte eau de nos
consommations SJDB le 17 septembre ; reste à déterminer quelles suites et quelle réponse seront
données à l’association du Bois Bourgeois de Dabo.

 Mise en réseau des associations du territoire par domaine d’actions (Philippe Sornette) : actions
en cours de construction avec les associations de protection de l’environnement et de la culture ;
une première réunion s’est tenue en juin.

 Recherche d’ambassadeurs du Codev (JM Clerget)  afin de mailler  le  territoire : le  projet  se
poursuite  et  se couplera avec la mise en place d’outils  de visioconférence  de groupe mis à
disposition de ces futurs ambassadeurs pour faciliter leur travail de liaison avec les instances du
Codev ;  nous pensons qu’un partenariat  avec quelques associations locales  solides  permettrait
l’installation d’un dispositif plus stable et plus pérenne.

 Étude du tiers-lieu à Saint-Jean-de-Bassel  (JM Clerget) : le travail des 3 groupes de réflexion
formés en début d’année par Eva Ponty se poursuit.
◦ Groupe de travail  « nouvelles activités »  :  progresse lentement en raison notamment du

relatif isolement du site et d’absence d’un « concierge » assurant la promotion très large du
site ; l’inatallation d’une MAM et d’un atelier de couture sont toujours à l’étude.

◦ Groupe de « préparation de la gouvernance » du collectif : la congrégation étudie avec un
juriste les différentes solutions pour mettre en place l’organe de gouvernance commun entre
les activités des soeurs et celles des laïques déjà présents ou qui rejoindront le site.

◦ ouverture d’un  café associatif  comme embryon de communs du tiers-lieu : l’association de
gestion est créée – le café se rôde depuis le 6 juin (ouverture de 16 à 20 h tous les mardis) -
présence de 16 à 18 h d’un stand de vente de légumes Assajuco-Emmaüs lors des ouvertures.

L’association Le Filon poursuivra la direction globale des actions sur le 2ème semestre et
envisage s’il se présente des opportunité de soutenir l’incubation de projets porteurs.

VI. Actions internes au Codev

 Apurement du fichier des adhérents : l’objectif de cette action est de déterminer le réel soutien
que nos adhérents actuels souhaitent apporter au Codev ; nous souhatons préparer la constitution
de l’équipe qui prendra en charge le Codev à l’occasion de la prochaine mandature (2024 – 2026) 
◦ prochaines consultations par courriel de nos membres pas ou peu actifs sur leur souhait de se

maintenir au Codev
◦ Des membres actuellement actifs au sein de l’association pour  connaître leurs attentes  et

leurs propositions d’actions  via réponse à un questionnaire d’enquête ; objectif : amplifier
encore leur participation car nous manquons à ce jour de forces vives pour animer nos actions.

 Étude de tenue d’une  plénière avec invitation du grand-public  afin de trouver de nouvelles
recrues : cette plénière est prlanifiée pour le dernier trimestre de 2023.



VII. Calendrier des principales dates à retenir

 Participation à l’A.G. de la CNCD le 22 juin à Paris

 Voyage d’étude à Fribourg organisé par le PETR le 26 juin

 Journée Nature et Patrimoine de SJDB le 17 septembre

 Assises de l’air à Nancy organisées par ATMO Grand-est et l’ADEME le 5 octobre

 Célébration de ODD en Vallée des éclusiers le 8 octobre

 14èmes rencontres des Codev à Nancy les 14 et 15 novembre : en attente du programme

I. Divers

• Lettre d’Information du 3ème trimestre 2023 à diffuser le 30 juin : appel à articles.
• Fixation du prochain C.A. : 

➢ Objectif principal : préparer la fin de mandat tout en anticipant le plan d’action 2024 dès 
cet automne et permettre la fixation d’un budget 2024 en accord avec le PETR avant fin 2023.
➢ Date : 8 novembre 2023.
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